

DE ABRAZOS A PALAZOS

BOLETÍN
Contexto Migratorio

Análisis y Reflexión
AÑO VI NÚMERO 20
20 de octubre de 2025



Sin importar el sol intenso, las mujeres, jóvenes, niñas y niños de nacionalidades como Cuba, Haití, Venezuela, Nicaragua y Salvador caminaron varios kilómetros, para intentar salir del estado de Chiapas y llegar a Oaxaca.
Fotografía de Aristegui Noticias

Por: Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

CONTEXTO

Los “abrazos” y las fronteras abiertas se terminaron para las y los migrantes en este “gobierno de la 4T”. El gobierno de México, de manera decidida, está deportando y no dejado avanzar a la frontera norte a los y las migrantes irregulares que permanecieron en el territorio nacional después de que el gobierno norteamericano suspendiera el programa CBP One.

A finales del 2018, cuando se dieron las primeras caravanas, principalmente de centroamericanos que pretendían solicitar asilo en Estados Unidos y el “gobierno de la 4T” comenzaba su gestión, el expresidente López Obrador anunció la apertura de fronteras para que las personas en movilidad pudieran continuar su camino hacia las ciudades fronterizas del norte de México. Esta medida buscaba evitar el colapso del Instituto Nacional de Migración (INM) y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR).

El resultado fue que una gran cantidad de solicitantes de asilo en Estados Unidos permanecieron en las ciudades fronterizas de México, viviendo en condiciones muy precarias. Durante la administración del expresidente Biden



Algunas personas migrantes esperando en la oficina de representación en Tapachula, con la esperanza de poder regularizar su estatus migratorio.
Fotografía de Marian Carrasquero

se implementó el programa de *Parole humanitario*, el cual fue suspendido al asumir nuevamente la presidencia Donald Trump, quien comenzó a deportar a todos los que habían ingresado a Estados Unidos bajo el cobijo de ese programa.

En México, quedó varada una gran cantidad de personas en condición migratoria irregular, principalmente en la ciudad de Tapachula, de las cuales no se tienen estadísticas precisas.

NUEVAS CARAVANAS

El 9 de octubre, la “Caravana por la Libertad 2025”, compuesta principalmente por personas cubanas y venezolanas, llegó al parque municipal de Pijijiapan, a 148 kilómetros de Tapachula, donde pretendían pernoctar para continuar su camino hacia la Ciudad de México al día siguiente. Por la noche, mientras todos dormían, elementos del INM (Instituto Nacional de Migración) y de la Guardia Nacional (GN) realizaron un operativo cuya instrucción fue “rescatar” -eufemismo de detener- a los migrantes que descansaban en la pérgola del parque central.

En dos operativos por separado, los agentes detuvieron a algunos integrantes de la caravana. En el primer operativo, aseguraron aproximadamente a 20 personas que se estaban bañando en un río cercano al municipio, cuando fueron sorprendidas por los agentes federales, quienes las subieron a la fuerza a las camionetas para posteriormente trasladarlas a la estación migratoria Siglo XXI, en la Ciudad de Tapachula¹.

El otro operativo se llevó a cabo en el parque central de Pijijiapan, donde agentes migratorios acorralaron



Varias personas migrantes fueron detenidas en la redada y posteriormente subidos a las camionetas del INM y trasladadas a la estación migratoria Siglo XXI en Tapachula, Chiapas. Fotografía de Reuters

a mujeres y niños. Las y los migrantes intentaron huir, pero las autoridades los persiguieron. Quienes fueron detenidos fueron subidos a vehículos del INM y trasladados a Tapachula. Los que lograron escapar continuaron su camino hacia el estado de Oaxaca².

A diferencia de otras caravanas, esta no pretende llegar a territorio estadounidense. Su interés es llegar a la capital de México para agilizar los trámites de asilo, que en Tapachula están detenidos, y poder acceder a condiciones dignas de vida. En Tapachula, los y las migrantes están destinados

a empleos precarios, mal remunerados, y al constante acoso del crimen organizado, que lucra con la desgracia de quienes se encuentran en situación de movilidad³.

La situación migratoria en la zona del sur de México es muy crítica: la persecución y las detenciones por parte del INM se están intensificando constantemente. Aunque el gobierno de México argumenta que la migración irregular está disminuyendo y que las condiciones de vida y seguridad de las personas migrantes y solicitantes de asilo están garantizadas, la realidad es otra. En efecto, el tránsito de personas en condición migratoria irregular ha disminuido porque el gobierno está decidido a no permitirles avanzar. El gobierno de México está replicando el modelo represivo de Estados Unidos, realizando detenciones arbitrarias y poco humanas, como si los y las migrantes representaran una amenaza para la seguridad nacional.

La redada en Pijijiapan demuestra que el Estado mexicano está ejerciendo, de manera excesiva, el uso legítimo de la fuerza sobre las personas en movilidad. Las y los migrantes están siendo engañados y trasladados a la fuerza a lugares pocos seguros, sin garantía de resolver su situación migratoria. Además, se están reportando separaciones familiares y maltrato tanto físico como psicológico. Cada día, México se parece más al país vecino del norte, replicando las mismas estrategias y métodos inhumanos contra las personas migrantes.



El INM y la Guardia Nacional ejecutaron un operativo en el municipio de Pijijiapan con la intención de desintegrar la caravana migrante que desde hace unas semanas avanza por el estado de Chiapas. Fotografía tomada de Diario el Sur

LO QUE TE CHOCA, TE CHECA



Las largas esperas en las oficinas gubernamentales en Chiapas y la poca o nula respuesta del estado mexicano para solucionar su situación migratoria han orillado a las y los migrantes a salir en caravana con la intención de llegar a la CDMX.
Fotografía de Alfredo Estrella-AFP

En el discurso del actual gobierno de México, parecería que los únicos migrantes que existen son los mexicanos que están siendo acosados y deportados por el ICE a nuestro país. Se ignora y se acosa a los extranjeros que no lograron llegar a Estados Unidos para solicitar asilo y que no tienen manera de regularizar su situación migratoria en México. Nos quejamos del trato inhumano que Estados Unidos da a los migrantes, pero nosotros estamos haciendo algo muy parecido.



Libertad significa estar en condición de pensar, hablar y actuar exento de cualquier vínculo injusto, aunque de dependencia ante la autoridad divina y con total respeto a las leyes humanas

San J.B. Scalabrin

REFERENCIAS

- ¹<https://chiapas.quadratin.com.mx/principal/enfrentamiento-de-migrantes-con-personal-del-inm-pretendian-desintegrar-caravana/>
- ²Cfr. Víctor Sánchez, Efectúan Operativo Contra Migrantes de la Caravana, Cuarto Poder, 10 octubre 2025. <https://www.cuartopoder.mx/chiapas/efectuan-operativo-contra-migrantes-de-la-caravana/552909>
- ³Cfr. Edgar H Clemente, Caravana migrante "Por la Libertad" sale de Chiapas para avanzar hacia CDMX, La Jornada, 06 octubre 2025. <https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/10/06/estados/caravana-migrante-por-la-libertad-sale-de-chiapas-para-avanzar-hacia-cdmx>

PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA - CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA